
BOLETÍN INFORMATIVO / Semana No. 50

RED DE POLICLÍNICOS EN LA AVANZADA DE LA GESTIÓN DE LAS ENT

Este 12 de diciembre se conmemora el Día Internacional de la Cobertura Sanitaria Universal. La conmemoración se centrará en la estrategia de Atención Primaria de Salud y el llamado, a modo de lema, con el que se está convocando a los países es “Invertir, innovar e implementar la APS para alcanzar la Salud Universal”. Esta conmemoración puede venir a reforzar la intención del Foro Regional *Alianza por la Atención Primaria en Salud en las Américas*, que se desarrolló la semana pasada en Uruguay.

Para Cuba la llamada *Cobertura Universal* se alcanzó con la conformación del Sistema Nacional de Salud en la década de 1960, bajo la égida del pensamiento salubrista revolucionario de Fidel y la ejecutoria brillante y leal de José Ramón Machado Ventura. El lanzamiento del Programa del Médico y la Enfermera de la Familia, hace 40 años, vino a confirmar esa vocación y ese propósito, consolidándolo de manera irreversible.

Ratificar el camino escogido; reiterarnos en el propósito de una cobertura sanitaria al alcance de todas las cubanas y de todos los cubanos, no es opuesto al necesario y permanente perfeccionamiento del modelo de atención, más en las condiciones tan adversas que enfrentamos hoy.

A nivel global, pero en Cuba en especial por sus peculiaridades socio-demográficas y del perfil de carga global de enfermedad, la transformación de los sistemas de salud, el perfeccionamiento, atraviesa la lógica de la comprensión de la necesidad de adoptar y desarrollar un modelo de gestión de cuidados crónicos, de atención a la cronicidad en la integralidad que implica y con la fuerza que demanda.

Al definir los elementos que podíamos y debíamos emplazar como impulsores de la Estrategia de Prevención y Control de las ENT en Cuba, después del control de la situación epidemiológica relacionada con la COVID – 19, se consideró de primero y más importante la alianza estratégica con la APS y la apuesta al desarrollo de los servicios y de los recursos metodológicos en el primer nivel de atención.

De este modo se consideró a la red de policlínicos como la mayor prioridad en la atención respecto al impulso de la Estrategia. Se valoró la conveniencia de una *red de avanzada*, integrada por 30 policlínicos seleccionados (15 en las cabeceras de las provincias y del municipio especial Isla de la Juventud, y 15 en la capital, a razón de uno por cada municipio). Se apostó por dar prioridad de contenido al control de la Hipertensión Arterial (HTA) y extender a todos los policlínicos del país la implementación de la Iniciativa *HEARTS* de OMS/OPS como marco metodológico para el control poblacional de la HTA.

Todos los policlínicos, pero especialmente los 30 de la *red de avanzada*, deben afianzar la comprensión y empleo consecuente del análisis de la situación de salud, como recurso o misión fundamental de la epidemiología, basado en las determinantes sociales de la salud y de las enfermedades. Ello requiere de un liderazgo transformador, cualidad a ejercitar como virtud por los directivos de estas instituciones. Sólo así se podrá ponderar justa y atinadamente la carga global de enfermedad, el lugar de la cronicidad y la necesaria transformación conceptual y operacional del modelo de cuidados.

Una consecuente orientación de la gestión de la información y del conocimiento hacia estos fines resulta fundamental. No se trata de hacer más de lo mismo; se trata de invertir, de innovar, de desarrollar nuestra APS. Y más que nunca, se requiere de una movilización de la voluntad política, de la concepción del “sí se puede” para enfrentar también las ENT, de la acción intersectorial y de la participación significativa de las personas, las familias, los colectivos (de escuelas, de centros de trabajo) y de la comunidad en su entramado real y maravilloso. / (STM).

PRINCIPALES EVENTOS DE LA SEMANA 50

- Lunes 11: Día Internacional de las Montañas.
- Martes 12: Día Internacional de la Cobertura Sanitaria Universal. // Día Mundial de la Disfagia // Reunión Técnica y de Coordinación Semanal de la Dirección de Epidemiología del MINSAP (10.00 AM; MINSAP).
- Miércoles 13: Reunión de Aseguramientos Médicos del MINSAP (2.00 PM, MINSAP) // Reunión Conjunta del Grupo Gestor de HEARTS y de la Comisión Nacional Técnico Asesora del MINSAP para la HTA (3.00 PM, 3er piso – Edificio de Soto – MINSAP).
- Jueves 14: Día del Trabajador de la Cultura en Cuba – Aniversario del Natalicio de Raúl Gómez García (1928) // Aniversario del Natalicio de Jesús Menéndez (1917) // Reunión Virtual desde OPS sobre el Programa Hemisférico sobre políticas de alimentación saludable y actividad física en entorno escolares: “Una primera línea de acción en la lucha contra las ENT en las Américas”.
- Viernes 15: Aniversario de la Batalla de Maltipue (1895) // Aniversario del Asesinato de Juan Manuel Márquez (1956).

SUGERENCIA DEL DOMINGO (PARA LA SEMANA 50) – LEER PARA CRECER

Este domingo 10 de diciembre sugerimos, desde el Grupo de WhatsApp de ENT, la lectura de la novela de **Noah Gordon**, “**El Comité de la Muerte**”, publicada en 1969. Este autor se ha destacado por una serie de novelas relacionadas con la Medicina, casi todas con gran éxito en el público. Ésta, en particular, aborda un asunto de interés especial para los que debemos abordar la muerte como oportunidad para la gestión de la salud y de la vida. Búsquela, léala, compartálo. / (STM).

AQUÍ SE ACEPTAN COLABORACIONES: ¡HAGA LA SUYA!

Coordinador: Dr. Salvador Tamayo Muñiz – MINSAP, La Habana, 11 de diciembre de 2023.

salvador.tamayo@infomed.sld.cu